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Главный критерий –  
надёжность

5 августа 2016 года в 3 часа 34 
минуты по московскому времени 
нновационный энергоблок по
коления «3+» Нововоронежской 
АЭС был включён в сеть и выдал 
первые 240 Мегаватт в энергоси
стему страны. 

Включение в сеть первого в 
мире блока АЭС, построенного по 
«постфукусимским» требованиям 
МАГАТЭ, стало одним из самых 
важных событий для российской 
атомной отрасли за последние 
годы. По словам генерального 
директора Концерна «Росэнерго
атом» Андрея Петрова, это боль
шая общая победа. «Можно кон
статировать факт, что все работы 
выполнены надёжно и безопасно, 
персонал, который управляет 
блоком, чётко понимает процесс, 
оборудование работает надёжно», 
– отметил он. В свою очередь, 
руководитель Группы компаний 
ASE (генеральный подрядчик 
строительства станции) назвал 
включение в сеть первого блока 
поколения «3+» мировым рекор
дом. «Я считаю символичным, 
что включение в энергосистему 
первого в мире блока поколения 
«3+», спроектированного и по
строенного в России, совпало с 
днем начала XXXI летних Олим
пийских игр в Бразилии. Подобно 
тому, как мировые рекорды на 
Олимпиаде – это результат много
летних тренировок спортсменов, 
сегодняшнее событие в атомной 
отрасли – это победа, к которой 
мы шли, напрягая все свои силы и 
концентрируя возможности. Это – 
победа всей нашей страны!»

Первый блок Нововоронеж
ской АЭС2 – самый мощный на 
сегодняшний день энергоблок с  
реакторной установкой ВВЭР
1200. Он относится к атомным бло
кам поколения «3+» с улучшен

ными техникоэкономическими 
показателями и соответствует 
самым современным требовани
ям надёжности и безопасности. 
Главная особенность — исполь
зование в сочетании с активны
ми традиционными системами 
безопасности дополнительных 
пассивных систем, не требую
щих вмешательства персонала 
атомной станции в случае воз
никновения аварийной ситуации 
и не допускающих её развития. В 
новом проекте предусмотрена за
щита от землетрясения, цунами, 
урагана, падения самолета. По 
новым стандартам безопасности 
реакторный зал укреплен двой
ной защитной оболочкой, под 
корпус реактора установлена «ло
вушка» расплава активной зоны, 
энергоблок снабжен пассивной 
системой отвода остаточного 
тепла.

Нововоронежская АЭС2, где 
сооружается сразу два энерго
блока, – одна из первых станций 
в России, которая строится с нуля 
за последние три десятилетия. 

Первый энергоблок станции – 
головной в серии. В дальнейшем 
планируется его тиражирование 
на других площадках. Во всяком 
случае, генеральный директор ГК 
«Росатом» Сергей Кириенко в один 
из своих приездов в Нововоронеж 
заявил, что «первый блок НВ 
АЭС2 – это инновационный объ
ект, который будет референтным 
для сооружения новых станций  
как в России  так и за рубежом». 
Дальнейший курс взят на се
рийное строительство, которое 
является важнейшим фактором 
сокращения стоимости и сроков 
сооружения АЭС.

Сделано в Нововоронеже!
Первым быть всегда трудно. За

дача построить «с нуля» станцию 
оказалась архисложной. К июню 
2008 года, когда был залит первый 
бетон в фундаментную плиту зда
ния реакторного отделения перво
го энергоблока, строительная 
отрасль долгое время находилась 
в застое. Строителям пришлось 

столкнуться с серьёзными трудно
стями. И одна из них – проблема с 
закупкой и организацией поставок 
оборудования. Наша промышлен
ность в целом оказалась не готова 
к поставкам такой сложности и в 
таких объёмах. 

В ходе масштабной стройки 
было реализловано много пере
довых технологических решений, 
в том числе внедрена уникальная 
система обучения методам управ
ления строительством. Многое 
сделано было впервые. В частно
сти, впервые стала проводиться 
предварительная сборка металло
конструкций сферической части 
внутренней защитной оболочки 
(ВЗО) реакторного здания энер
гоблока №1 прямо на площадке 
в цехе, что позволило сократить 
время, сохранив при этом высокое 
качество проводимых работ. 

Впервые для каждого энерго
блока было возведено по одной 
градирне, а не по две, как было 
во всех предыдущих проектах. 
Такой подход позволил суще

ственно снизить капитальные 
затраты и расход электроэнергии 
на собственные нужды, а также 
уменьшить площадь территории 
АЭС. И таких ноухау в ходе 
строительства первого энергобло
ка применено немало.

Поэтапно, шаг за шагом, строи
тельство шло к заветной цели. И 
вот он, долгожданный момент: в мае 
2016 года «забилось» сердце перво
го в мире энергоблока поколения 
«3+». В реакторе, работающем на 
мощности менее одного процента 
от номинальной, началась управ
ляемая цепная реакция деления: 
штатные ионизационные камеры 
зафиксировали нейтронный поток, 
соответствующий минимальному 
контролируемому уровню (МКУ). 
Во время работы реактора на МКУ 
специалисты атомной станции 
провели большой комплекс про
верок и испытаний на различных 
этапах освоения мощности, а также 
тестирование и ревизию различно
го оборудования. 
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Этап регистрации  
позади

ЦИК России зарегистри
ровал списки десяти партий: 
КПРФ, ЛДПР, «Справедли
вой России», «Партии роста», 
«Гражданской платформы», 
«Зелёных», «Патриотов Рос
сии», «Партии народной свобо
ды» («Парнас»), «Гражданской 
силы», «Коммунистов России» 
и «Яблока». Все они освобож
дены от сбора подписей, так 
как являются парламентскими 
или имеют депутатов минимум 
в одном заксобрании. Кроме 
того, освобождены от сбора 
подписей думская «Единая 
Россия», «Родина» и «Рос
сийская партия пенсионеров 
за справедливость».

Ещё пять партий – «Союз 
труда», «Родная партия», «Ве
ликое Отечество», «Партия 
возрождения села» и «Партия 
родителей будущего» – прош
ли процедуру заверения спи
сков и собирали подписи из
бирателей. При этом «Партия 
возрождения села» и «Партия 
родителей будущего» выдвину
ли кандидатов только в одно

мандатных округах, каждому 
из которых для регистрации 
было необходимо собрать под
писи трёх процентов жителей 
округа. В связи с представлени
ем недостаточного количества 
достоверных подписей изби
рателей ЦИК отказал в реги
страции федерального списка 
кандидатов от политической 
партии «Воля». 

Таким образом, на данный 
момент 16 партий, выдви
нувших федеральные списки 
кандидатов, являются актив
ными участниками думской 
избирательной кампании.

В настоящее время Центр
избирком и окружные комис
сии проверяют документы 
кандидатов на достоверность. 
В окружных избиркомах впра
ве устанавливать свои нормы 
выборки, но она не должна 
быть менее 20 процентов. На 
то, чтобы зарегистрировать 
список партии или кандидата 
или же отказать в регистрации, 
у ЦИК России, как и у окруж
ных комиссий, есть десять 
дней. Окончательный список 
участников парламентской 
кампании станет известен до 14 
августа – к этому времени ЦИК 
подведёт итоги регистрации.

Шанс есть у всех
Напомним, что на терри

тории Воронежской области 
одномандатных округов че
тыре: Воронежский (№87), 
Правобережный (№88), Ан
нинский (№89) и Павловский 
(№90). По словам секретаря 
Избирательной комиссии Во
ронежской области Сергея 
Хорунжего, намерение уча
ствовать в выборах изъявили 
39 человек, из них 35 уже 
прошли регистрацию. Четыре 
кандидата выдвигались само
стоятельно, двое из них – по 
одномандатным избиратель
ным округам №89 и ещё один 
по №88 – написали заявления 
о прекращении участия в из
бирательной кампании. На 
момент написания статьи пока 
никаких документов не пред
ставил «самовыдвиженец» по 
округу №90.

Конкуренция намечается 
весьма серьёзная. Так, в Во
ронежском округе, кроме 
депутата Государственной 
думы РФ от «Единой Рос
сии» Аркадия Пономарёва, 
за мандат поборются ещё 
семь выдвиженцев. Среди 
них – депутат Государствен
ной думы от КПРФ Сергей 
Гаврилов, помощник депутата 
Воронежской областной думы 
Максим Филиппов (ЛДПР), 
депутат Воронежской горду
мы Артём Рымарь («Спра
ведливая Россия»). Однако и 
другие претенденты хорошо 
известны воронежцам – здесь 
и эксдепутат Воронежской 
гордумы Галина Кудрявцева, 

на сей раз идущая в нижний 
парламент от партии «Ком
мунисты России», и бывший 
мэр Воронежа Борис Скрын
ников, который представляет 
партию «Патриоты России». 
В списке и бывший сотруд
ник мэрии Борис Супренок 
(«Яблоко»).

В Правобережном окру
ге конкуренцию известному 
предпринимателю, депутату 
Государственной думы РФ 
от «Единой России» Сергею 
Чижову составят коммунист, 
депутат Воронежской горду
мы Андрей Померанцев, ли
дер регионального отделения 
«Патриотов России» Сергей 
Кочетов, депутат областной 
думы Александр Овсянни
ков (ЛДПР). Остальные пять 
кандидатов едва ли смогут 
навязать реальную борьбу «ре
сурсным» выдвиженцам. 

Аннинский округ оказался 
единственным на территории 
региона, где партия власти 
вообще не выставила своего 
кандидата. В десятке претен
дентов такие известные лица, 
как депутат Государственной 
думы РФ, лидер партии «Ро
дина» Алексей Журавлёв, 
вицеспикер областной думы, 
глава обкома КПРФ Сергей 
Рудаков, депутат гордумы Во
ронежа Олег Бурцев (ЛДПР). 
Насколько смогут составить 
конкуренцию остальные пре
тенденты из новоявленных 
партий – «Парнас», «Комму
нисты России», «Российская 
экологическая партия «Зе
лёные», «Гражданская сила» 

– покажет время. Одно безу
словно – шанс у всех есть.

В Павловском округе на 
победу претендуют девять 
человек. Здесь новичок в по
литических баталиях, первый 
заместитель руководителя 
аппарата губернатора и прави
тельства Воронежской области 
Андрей Марков, идущий от 
партии «Единая Россия», сой
дётся в схватке со старейшим 
депутатом Государственной 
думы РФ, коммунистом Рус
ланом Гостевым. Также на де
путатский мандат претендуют 
помощник депутата Государ
ственной думы РФ Марина 
Спицына (ЛДПР), предпри
ниматель Юрий Щербаков 
(«Коммунисты России»), ди
ректор ООО «Пресса» «спра
воросс» Виталий Климов, 
гендиректор ООО «Центр 
«Карьера» Сергей Муштенко 
(«Яблоко»).

Не прочь попытать своё 
счастье и бывший владелец 
«Павловскгранита» Сергей 
Пойманов, выдвинутый парти
ей «Патриоты России». В Пав
ловском районе это фигура из
вестная. За годы руководства 
предприятием он, безусловно, 
как обрёл сторонников, так и 
нажил себе не меньшее число 
недоброжелателей.

Впрочем, подводить итоги 
по тому, кто будет участво
вать в выборах, пока рано – 
предстоит дождаться оконча
тельного решения областного 
избиркома. После проверки 
документов ситуация может 
несколько поменяться. 

Время ноВоСтей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегод-
ня днем по области переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, местами – грозы; 
ветер восточный, умеренный, при грозе – порывистый 
до сильного; температура +28…+31.

10 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди, местами 
– грозы; ветер восточный, ночью – слабый, днём 
–  умеренный, при грозе – порывистый до сильного; 
температура ночью +13…+18, днём +28…+31.

11 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшие или умеренные дожди, местами 
– грозы; ветер восточный, ночью – слабый, днём 
–  умеренный, при грозе – порывистый до сильного; 
температура ночью +13…+18, днём +28…+31.

Валюта
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

65,08
∇0,48

72,15
∇0,88

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru

Вчера 1586∆655 за текущий месяц 13850

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna
ВКонтаКте http://vk.com/kommunanews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№63 (26603) | Вторник, 9 августа 2016 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Атомное сердце России
Энергетика | Самый мощный в России атомный энергоблок Нововоронежской АЭС-2 стал частью энергосистемы страны

Новый, инновационный 
энергоблок Нововоронежской 
АЭС-2 – самый мощный блок 
в атомной энергетике РФ – 
включён в энергосистему России 
и начал выдавать в неё первые 
киловатты электроэнергии. Это 
событие стало закономерным 
результатом большого объёма 
работ, связанных с монтажом, 
наладкой оборудования, сложных 
подготовительных операций.

В десятке сильнейших
Согласно данным Агентства политических и экономических 

коммуникаций, исследование рейтинга влияния глав субъектов 
Российской Федерации в июле назвало губернатора Воронежской 
области в числе первых десяти руководителей с очень сильным 
влиянием.

Тройка лидеров рейтинга неизменна. Возглавляет его мэр 
Москвы Сергей Собянин. Вторую строку рейтинговой та
блицы попрежнему сохраняет за собой и.о. главы Чеченской 
Республики Рамзан Кадыров, третью — президент Татарстана 
Рустам Минниханов. Глава Воронежской области Алексей 
Гордеева замыкает десятку сильнейших. По сравнению с 
июньским рейтингом он поднялся на две ступени, сообщает 
информационное агентство Regnum.

Российская сборная обогнала всех
Сборная России второй год подряд победила в международных 

соревнованиях «Мастера автобронетанковой техники», которые 
являлись частью «Армейских международных игр-2016» («АрМИ-
2016»), проходивших в Острогожске Воронежской области.

На втором месте оказалась команда КНР. Тройку лидеров 
замкнула сборная Казахстана. Сборная Венесуэлы, впервые 
участвовавшая в соревнованиях, стала четвертой. Конкурс 
открыли личные соревнования в скоростном прохождении 
трасс на армейских джипах, грузовиках и седельных тягачах. 
Каждая команда стартовала на автомобилях, стоящих на воору
жении армий этих стран. Полигон, на котором соревновались 
участники, был прежний, но в этом году в его нижней части 
построили новую полукилометровую полосу препятствий с 
семью участками, имитирующие овраги, песок, глубокую ко
лею, болото, камни, водные преграды – общая длина участка 
эстафеты составила 7,6 километра.

С опережением графика
Земляное полотно на участке железной дороги в обход 

Украины – «Журавка – Миллерово» сооружено с опережением 
графика, заявил в пятницу заместитель министра обороны РФ 
Дмитрий Булгаков.

Он напомнил, что год назад железнодорожные войска 
приступили к реализации этого проекта, который планиру
ют завершить в 2017 году. Как отметил Дмитрий Булгаков, 
стальная магистраль значительно повысит безопасность и 
интенсивность грузовых и пассажирских перевозок на южных 
направлениях. С 5 августа военные железнодорожники при
ступили к облагораживанию прилегающих к железнодорожной 
ветке территорий. 

Сельский праздник  
начался на новом ипподроме

Празднично, с хорошим настроением отметили День села 
жители и гости Новой Криуши Калачеевского района. 

Селяне перелистывали богатую на события историю Новой 
Криуши, называли имена земляков, ставших гордостью земли 
воронежской, аплодировали самодеятельным артистам, сами 
пели народные песни. А начался праздник на новом сельском 
ипподроме, построенном по инициативе и при деятельном 
участии директора ООО «Русское поле» Ивана Бакулина. При
нять участие в состязаниях на учрежденный им приз, а также 
на приз директора ООО «Колхоз имени Ильича» Анатолия 
Бакулина приехали вместе со своими лошадьми спортсмены 
не только из ряда районов Воронежской, но и из Белгородской 
и Ростовской областей.

Cообщения подготовили  
Светлана ВоробьёВа, Валерий КазаноВ,  
алексей СолоВьёВ, анатолий ХрУСТалёВ.
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Кто там, в списке кандидатов?
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вниманию  
подписчиков!

Уважаемые читатели! До 31 августа во всех почтовых 
отделениях Воронежской области проводится 

ДоСРочНАя поДпиСНАя кАмпАНия  
НА пеРВое полУГоДие 2017 ГоДА

Каждый желающий может оформить подписку на газету «Коммуна» 
не только для себя, но и подарить её родным и близким.

ИндеКс 511156 – 477,66 руб.
Помимо этого, во всех филиалах «Почты россии» продолжается  

акция по благотворительной подписке «дерево добра».  
Каждый желающий может оформить  благотворительную  

подписку на газету «Коммуна» для ветеранов, 
домов престарелых, для тех, кому нужны наши забота и внимание.

В прошедшую пятницу на здании Воронежского 
театра кукол появилась ещё одна мемориальная 
доска. её открыли в честь Заслуженного 
архитектора России лауреата Государственной 
премии РСФСР профессора Николая Топоева.

Топоеву, построившему 
театр «Шут»

Виктор Силин

Первая же была от
крыта в 2004 году в 
память о народном 
артисте РФ художе
с т в е н н о м  р у к о в о 
дителе театра кукол 
«Шут» Валерии Воль
ховском.

Воронежский те
атр кукол является 
знаковым для област
ного центра. Столь 
своеобразного, я бы 
сказал, празднично
го и нарядного архи
тектурного решения 
среди общественно
культурных зданий 
Воронежа больше и 
не найдется. Не будь 
столь великолепного 
театра, построенного 
Мастером Топоевым, 
ещё неизвестно, прие
хал бы из Челябинска 
в Воронеж другой Ма
стер – режиссёркукольник Вольховский. Поэтому совершенно 
логично было открытие мемориальной доски в память об архи
текторе Николае Топоеве. Её автором является дочь Николая 
Самуиловича и тоже архитектор Анастасия при творческом 
участии ещё одного архитектора – Александра Салько.

Очень символично, что снял белое покрывало с мемориаль
ной доски внук признанного архитектора и его тезка – трех
летний Коля. В семье Топоевых надеются, что он продолжит 
дело своего деда.

Внук архитектора трёхлетний Коля 
открыл мемориальную доску своему 

деду Николаю Топоеву.
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Выборы-2016
как уже сообщала «коммуна», закончился приём 
документов для регистрации федеральных списков 
кандидатов на выборы депутатов Государственной 
думы РФ седьмого созыва. За место в нижнюю 
палату российского парламента будут бороться 
представители шестнадцати политических партий – 
их кандидаты вошли в партийные списки. 

Напряжённые минуты перед долгожданным пуском. И вот, наконец, самый мощный на сегодняшний день энергоблок включён в энергосистему страны.

У аграриев –  
час пик
Сейчас в аграрном комплексе 
Воронежской области – 
пик всех забот. Об этом 
вчера, 8 августа, рассказал 
журналистам заместитель 
председателя областного 
правительства Виктор 
Логвинов. 

В разгаре жатва, изза 
часто выпадающих дождей 
дорога каждая погожая ми
нута, и на минувшей неделе 
хлеборобы убирали пример
но по 32 тысячи  гектаров 
в сутки. С начала жатвы 
намолочено 2,8 миллиона 
тонн зерна, а в ближайшие 
дни будет преодолен рубеж 
в три миллиона тонн. Сред
няя урожайность зерновых 
– 35 центнеров с гектара, что 
почти на четверть выше про
шлогоднего. Более чем по сто 
тысяч тонн хлеба намолочено 
в Аннинском, Бобровском, 
Богучарском и ряде других 
районов. Продолжается за
готовка  кормов, близится 
уборка сахарной свеклы, а 
там и кукурузы, подсолнеч
ника, полным ходом идёт 
подготовка  к осеннему севу 
– озимые намечено разме
стить на площади в 750 тысяч 
гектаров. Виктор Логвинов 
выразил уверенность в том, 
что современные технологии, 
помноженные на мастерство 
и упорство аграриев, позво
лят сохранить динамичное 
развитие аграрной отрасли 
региона.

наталья СТолпоВСКая.

Апк
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Кто накормит Россию?
Актуально | Владимир Жириновский: «Сельское хозяйство в стране должно быть главным приоритетом!»

Лучшие продукты  
дают индивидуальные 
хозяйства

– Опасно надеяться на агро-
холдинги. Они работают на 
массовое производство, – от-
метил Владимир Жиринов-
ский. – Лучшие продукты дают 
индивидуальные хозяйства. 
Они знают, как правильно за-
ботиться о животных, как раз-
виваться. Они создают рабочие 
места и снабжают натуральны-
ми продуктами питания.

Лидер ЛДПР также под-
черкнул важность частной 
собственности в сельскохозяй-
ственной отрасли. Надёжный 
частник всегда знает свою 
ферму и сам отвечает за неё, 
отвечает в первую очередь 
перед собой. Среди тех, кто 
содержит собственную ферму, 
нет асоциальных элементов, у 
людей попросту нет времени 
на вредные привычки.

Для развития сельского хо-
зяйства должны приниматься 
эффективные и работающие 
законы, а поддержка от госу-
дарства должна выражаться 
в ряде конкретных мер. По 
словам главы ЛДПР, это, пре-
жде всего: бесплатное пре-
доставление земли семьям, 
бесплатное подключение к 
коммуникациям, кредит на 
сельскохозяйственные нужды 
должен иметь минимальный 
процент. Только тогда в России 
появится множество развитых 
частных ферм, которые станут 
противовесом доказавшим не-
эффективность коллективным 
хозяйствам.

«Сельское хозяйство – это 
питание, здоровье и демо-
графическое развитие. Это 
крепкая, сплочённая семья», 
– резюмировал журналистам 
Владимир Жириновский.

Вновь стать  
аграрной державой 

Лидер ЛДПР уверен в том, 
что развитие сельского хозяй-
ства должно быть в России 
главным приоритетом: 

– У нас самая протяжённая 
территория, ни у кого в мире 
такой нет. Это означает не-
преодолимую конкурентоспо-
собность. Нужно развивать 
сельское хозяйство, оно долж-
но стать основой экономики. 
Чтобы все продукты были 
свежими, вкусными, парными... 
А у нас – полуживая скотина и 
полуржавые комбайны.

Почему сегодня в России 
практически нет сельского 
хозяйства? Куда оно делось? 
Владимир Жириновский, за-
дав эти вопросы, отметил, что 
ещё в начале прошлого века 

наша страна была ведущей 
сельскохозяйственной держа-
вой мира: 

– Мы экспортировали зерно, 
лён, мясо... Как так получилось, 
что теперь мы это всё покупаем 
в других странах? Климат по-
менялся? Эпидемии одолели? 
Где лён? Где мясо? Где пушни-
на? Всё вроде есть, но всего не 
хватает.

По словам лидера ЛДПР, 
треть продовольствия мы 
импортировали до введения 
санкций. Санкции помогли, 
но частично, теперь импорти-
руем меньше: «Но мы должны 
вообще не импортировать, а 
экспортировать!»

Замены  
продовольствию нет

«Почему Россия сегодня 
импортирует лён?» – задал 
лидер ЛДПР риторический 
вопрос. Владимир Жиринов-
ский напомнил, что льняное 
производство существовало и 
развивалось ещё при царе и в 
СССР. 

– И сейчас некоторые рус-
ские производители выпуска-
ют прекрасную продукцию, 
– отметил лидер ЛДПР. – Для 
нас это особенно важно, так 
как в России не растёт хлопок. 
Лён для нас – это важнейшая 
альтернатива. Тем более что 
это натуральный материал, 
совершенно безвредный для 
здоровья. В итоге лён может 
стать лицом российского тек-
стиля, как в своё время шерсть 
и хлопок были лицом текстиля 
СССР.

Но для этого, указал Влади-
мир Жириновский, нужно вер-
нуться к тем объёмам, которые 
были раньше. Не надо везти 
лён из-за границы: в наших 
широтах для льна – идеальные 
условия. И важно, что льняная 
одежда удобнее и безопаснее 
любой синтетики, как и отече-
ственные продукты без ГМО 
вкуснее и безопаснее многих 
импортных.

Лидер ЛДПР подчеркнул, 
что практически все продукты, 
которые закупает Россия за 
рубежом, содержат различные 
вредные химикаты, выращены 
в неестественных условиях: 

– Европейская земля уже 
выжата, она не даёт урожай, 
а у нас самая большая пашня 
в мире – десятки миллионов 
гектаров! Мы могли бы произ-
водить то продовольствие, за 
которым встала бы очередь до 
Ла-Манша: не за нашим газом, 
а за нашими продуктами!

Нефть и другое топливо 
заменить можно на сланце-
вый газ. Дорого, не сразу, но 
в перспективе есть такая воз-
можность. А замены продо-
вольствию нет.

Законопроект  
о родовых поместьях

Владимир Жириновский 
привёл пример Японии, ко-
торая постоянно повышает 
ввозные пошлины на иностран-
ный рис:

– Свой – дороже. Но япон-
ские власти берегут свое насе-
ление. Если японские крестья-
не производят свой рис – они 
живут, Япония развивается. А 
если завезти вьетнамский рис, 
то японское хозяйство рухнет. 
Что будут делать японские 
крестьяне? Придут в города, и 
начнётся какая-нибудь «япон-
ская весна».

Развитие сельского хозяй-
ства необходимо и для эконо-
мики, и для продовольственной 
безопасности, и для решения 
проблемы безработицы, и для 
социальной стабильности, сде-
лал вывод лидер ЛДПР: «Вроде 
бы это всем понятно. Так в чём 
же дело?»

Ответ, с точки зрения Вла-
димира Жириновского, оче-
виден: 

– Сперва крестьян сгоняли 
в колхозы. Потом колхозы 
разогнали. Люди пытаются 
заниматься фермерством – 
появились агрохолдинги, те 
же колхозы, которые стремятся 
отобрать у фермеров землю.

Владимир Жириновский 
напомнил, что ЛДПР посто-
янно предлагает законы по 
защите фермерства. В том 
числе законопроект о родовых 
поместьях.

Сейчас землю начали раз-
давать на Дальнем Востоке. 
«Хорошо, если там будут наши 
фермеры, а не китайские», 
– заметил Владимир Жири-
новский. 

Главная же проблема, по 
его мнению, в том, что землю 
раздали пустую, голую, без 
инфраструктуры: 

– Необходимо запустить 
полноценные программы по 
строительству сельского жилья 
и инфраструктуры – дорог, 

линий электропередач, школ, 
больниц или хотя бы фель-
дшерских пунктов. В США, 
стране, вроде бы не сельской, 
подобные программы есть. Мы 
что, не можем так же сделать?

Кто отравляет жизнь  
сельхозпроизводителям?

В России можно выращи-
вать всё необходимое. Влади-
мир Жириновский указал, что 
пора вспомнить такое словосо-
четание, как «продовольствен-
ная безопасность страны». Эта 
безопасность, уверен лидер 
ЛДПР, под угрозой: наши оп-
поненты сумеют при желании 
удушить Россию голодом.

Почему люди не идут в сель-
ское хозяйство, почему не ста-
новятся фермерами? Ведь это 
бы заодно и решило проблему 
безработицы...

Но все знают: жизнь сель-
хозпроизводителя в России 
– не сахар. И отравляют эту 
жизнь, отметил лидер ЛДПР, 
вовсе не погодные условия и не 
производственные трудности: 
«Отравляют наши чиновники, 
отравляют монополисты, от-
равляют торговые сети, при-
выкшие брать импорт».

Что касается торговых сетей, 
то у ЛДПР есть законопроект, 
по которому торговые сети обя-
заны предоставлять не менее 70 
процентов мест для отечествен-
ных товаропроизводителей. 
По предложению партии сети, 
которые нарушают этот закон, 
будут национализированы.

Помимо пристрастия тор-
говых сетей к импорту, суще-
ствует и множество других про-
блем. Владимир Жириновский 
отметил, что мелкие хозяйства 
зачастую страдают от давления 
со стороны крупных агрохол-
дингов: 

– Агрохолдинги менее эф-
фективно используют землю, 
зато успешнее «решают вопро-
сы» – в том числе прибегая к 
коррупции. Повсюду фермеров 
стараются согнать с земель, ког-
да завершается срок аренды.

Ныне добросовестный фер-
мер имеет лишь одно преиму-
щество: если на торгах он и его 
конкурент предложат одну и ту 
же сумму, то земля остаётся за 
фермером. Но крупное хозяй-
ство может дать больше, напом-
нил лидер ЛДПР: «А потом че-
рез всякие «шахеры-махеры», 
например, превратить эту зем-
лю из сельскохозяйственной в 
дачную какую-нибудь».

Дать гарантии фермерам!
Порядочный фермер не 

станет хитрить с землёй, он 
будет её просто обрабатывать. 
И сегодня, когда нам жизненно 
необходимо импортозамеще-
ние, прежде всего – в сельском 
хозяйстве, фермерам, уверен 
лидер ЛДПР, следует дать 
гарантии. 

Владимир Жириновский на-
помнил об одном из законопро-
ектов партии: если земля обра-
батывалась эффективно, если 
давала урожай, то срок аренды 
надо продлевать на прежних 
условиях, безо всяких торгов. 
Чтобы никто не мог запросто 
согнать фермера с земли.

Лидер ЛДПР также отме-
тил, что фермерам необходимы 
дешёвые целевые кредиты:

– Сейчас кредитование пре-
вращается в пытку. Новые 
кредиты не выдают, требуют 
погашения старых под риском 
изъятия сельхозтехники, кото-
рая и без того в залоге у банка. 
Банк, разумеется, стремится 
получить прибыль – и загоняет 
крестьян в кабалу. Бюрократи-
ческое давление зашкаливает. 
Сельхозпроизводителям тяже-
ло справиться со всеми требо-
ваниями: огромное количество 
справок, постоянные проверки. 
В таких условиях очень трудно 
держать лавку, поэтому на-
чинающих предпринимателей 
нужно вовсе освободить от лю-
бой бюрократии, дать торговые 
места на льготных условиях. 
Они встанут на ноги и сами 
будут заинтересованы в том, 
чтобы честно платить налоги.

«Просто нужно  
не мешать работать»

Наконец, серьёзнейшая 
проблема, на которую указал 
Владимир Жириновский, это 
перекупщики: 

– Бывает порой на одном и 
том же рынке: отобрали товар 
у крестьянина и сразу продали 
в четыре раза дороже. Это из-за 
перекупщиков везти помидоры 
из Китая оказывается дешевле, 
чем из Ставропольского края. 
Это из-за них мелкие хозяйства 
не в состоянии себя прокор-
мить. Обойти перекупщиков 
могут только крупные агро-
холдинги... В результате упадок 
сельского хозяйства налицо.

Перекупщиков, считает ли-
дер ЛДПР, следует извести не 
менее сурово, чем бюрократи-
ческую волокиту, вороватых 
чиновников, торговые сети, 
бойкотирующие наши товары. 
Фермерам, заявил Владимир 
Жириновский, необходимо 
дать ряд гарантий: не только 
перестать сгонять с земель, 
но и оградить от произвола 
банкиров, перекупщиков, мак-
симально освободить от на-
логового бремени, обеспечить 
дешёвыми кредитами. Можно 
также ввести ряд дотаций – но 
для фермеров главное, конечно, 
не дотации, а права и гарантии: 
«Это крупные хозяйства посто-
янно выпрашивают деньги у го-
сударства. Фермерам же просто 
нужно не мешать работать – и 
они накормят Россию».

ЛДПР предлагает вернуть 
землю крестьянам. Земля 
должна принадлежать тем, кто 
её обрабатывает, а посредники, 
которые, кроме спекуляции 
землей, ничего не делают и не 
производят, не нужны. 

Сельское хозяйство в стране 
должно быть одним из главных 
приоритетов. Лидер ЛДПР Вла-
димир Жириновский уверен в 
том, что развитие села – важ-
нейшая политическая задача 
государства: «Пора произвести 
реальное импортозамещение».

Аркадий ИЛЬИН
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Лидер ЛДПР Владимир Жириновский уверен в том, что развитие села – важнейшая политическая задача государства:  
«Пора произвести реальное импортозамещение».

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский пригласил 
журналистов на образцовую ферму ЛДПР в деревне 
Дарьино Московской области. Он показал питомцев 
частного хозяйства, поведал об их содержании и 
разведении, условиях для сохранения потомства и 
других особенностях функционирования современ-
ной фермы.
Лидер ЛДПР на личном примере продемонстрировал, 
как любой житель нашей страны может самостоя-
тельно обеспечить себя здоровой и натуральной пи-
щей и как это поможет процессу импортозамещения.

Так сенатор Сергей Лукин поддержал 
и успешно реализовал в регионе инициа-
тиву Председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко. На последнем 
заседании весенней сессии спикер верх-
ней палаты обратилась к сенаторам с 
предложением: всячески содействовать 
качественному информированию насе-
ления о деятельности Совета Федерации 
и увеличению количества подписчиков 
официального издания Федерального 
Собрания – «Парламентской газеты» – в 
регионах.

Обращаясь к ветеранам, сенатор 
Сергей Лукин подчеркнул: «В наш век 
информационного бума особую цен-
ность приобретает качество информации 
и её источники. Необходимо вдумчиво 
и критично подходить к прочитанному 
в газетах и Интернете, услышанному и 
увиденному по радио и телевидению. Не 
поддаваться на провокации, манипуля-
ции и откровенную пропаганду, которая 
сейчас бессовестно ведется многими 
средствами массовой информации в 
угоду чьих-то личных интересов. «Пар-
ламентская газета» является источни-
ком актуальных новостей, объективной 
и достоверной информации, детально 
рассказывает о работе депутатов и сена-
торов, подробно разъясняет законотвор-
ческий процесс и правоприменительную 
практику».

Сенатор пояснил, что решение подпи-
сать именно ветеранов обусловлено тем, 

что «люди старшего поколения своей не-
легкой жизнью, созидательным трудом, 
личным вкладом в развитие региона и 
страны заслужили особое отношение 
– уважение, признательность, заботу и 
внимание. Кроме того, они самые актив-
ные, неравнодушные, любознательные, 
читающие люди – опора общества».

Специально для участия во встрече 
в Воронеж приехал директор по ре-
гиональному развитию «Парламентской 
газеты» Юрий Скворцов. Он познако-
мил ветеранов с изданием и рассказал о 
планах редакции.

«Информационную эстафету» сена-
тора Сергея Лукина принял глава Совет-
ского района Иван Аристов, пообещав 
подписать на «Парламентскую газету» 
коллективы социальных учреждений и 
промышленных предприятий района.

В завершение встречи председатель 
Совета ветеранов Советского района 
города Воронежа Вячеслав Пищугин 
сообщил, что ветераны направили пись-
мо Председателю Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ Валентине 
Матвиенко. Они выразили благодар-
ность ей и Сергею Лукину за подписку 
на «Парламентскую газету» и отметили, 
что сенатор от Воронежской областной 
думы «на протяжении уже многих лет 
является верным, надежным другом 
ветеранов. Он с нами и в будни, и в 
праздники – поддерживает, помогает в 
решении проблем, оказывает постоян-
ную разностороннюю поддержку нашей 
организации».

Качество информации и её источники –  
главная ценность в век информационного бума
Акция | Сенатор Сергей Лукин оформил бесплатную подписку на «Парламентскую газету» для воронежских ветеранов

Сенатор Сергей Лукин (в центре): «Люди старшего поколения своей нелёгкой жизнью,  
созидательным трудом, личным вкладом в развитие региона и страны заслужили особое отношение –  

уважение, признательность, заботу и внимание».

Алексей ПЕТРОВ
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4 августа в здании Воронежского регионального парламента член Комитета Совета Феде-
рации по федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера Сергей Лукин встретился с активом Совета ветеранов Советского района, 
чтобы вручить подписку на «Парламентскую газету». Начиная с 5 августа и до конца года, 
200 человек будут еженедельно бесплатно получать это издание.

Убедившись в надёжности и безопасности энергобло-
ка, специалисты приступили к одной из самых важных и 
ответственных операций на этапе энергетического пуска 
– толчку турбины (выход на плановый набор оборотов 
холостого хода роторов турбогенератора), опробованию 
её работы на холостом ходу. Пробное включение генера-
тора в сеть увенчалась успехом – в энергосистему страны 
выданы первые мегаватты электроэнергии. Как отметил 
руководитель Группы компаний ASE Валерий Лимаренко, 
это событие открывает новые возможности для наращива-
ния присутствия Росатома на мировом рынке. «Построив 
первый в мире блок поколения «3+», мы не просто создали 
инновационный объект, воплотивший в себе все самые со-
временные технологии, но и приобрели бесценный опыт, 
который поможет нам строить быстрее и качественнее, 
повышая свою конкурентоспособность. А главное, мы 
продемонстрировали всему миру наши инжиниринговые 
возможности, что, уверен, будет способствовать заключе-
нию новых контрактов».

Энергоблоки поколения «3+» в настоящее время соору-
жаются в США и Франции. Однако именно российский 
энергоблок №1 НВ АЭС-2 стал первым в мире атомным 
энергоблоком нового поколения, который вышел на этап 
энергопуска.

Как отмечают специалисты, ввод в строй нового энер-
гоблока повысит суммарную мощность Нововоронежской 
атомной станции в полтора раза, что будет способствовать 
развитию экономики Воронежской области. Ожидается, 
что после ввода энергоблока в промышленную эксплуа-
тацию уже в первый год дополнительные налоговые по-
ступления на имущество могут составить около 2 млрд. 
рублей.

Атомное сердце 
России
Начало | Страница 1

В ТЕму
Нововоронежская АЭС-2 (НВ АЭС-2) – строящаяся атомная 
станция, расположенная рядом с городом Нововоронеж и 
рекой Дон, с двумя энергоблоками ВВЭР-1200. Планиру-
ется заместить энергоблоками новой станции постепенно 
выводящиеся из эксплуатации мощности Нововоронежской 
АЭС. Заказчик-застройщик сооружения энергоблоков нового 
поколения – АО «Концерн Росэнергоатом». Генеральный 
подрядчик сооружения – Группа компаний ASE, генеральный 
проектировщик — АО «Атомэнергопроект». 

Скромное обаяние гиганта
Стройка впечатляет. Невольно проникаешься уважени-

ем к тем, кто воплощает один из крупнейших инновацион-
ных проектов на территории ЦФО. Очень символично, что 
именно на воронежской земле дан старт развитию атомной 
энергетики России XXI века! 

Продолжение строительства новых блоков Ново-
воронежской АЭС свидетельствует о том, что атомная 
энергетика в Центральном Черноземье будет развиваться, 
обеспечивая регион электрической и тепловой энергией. В 
промышленную эксплуатацию энергоблок №1 Нововоро-
нежской атомной станции ориентировочно будет принят в 
конце 2016 года после освоения 100-процентной мощности 
и проведения сдаточных испытаний.

Приборы фиксируют ответственный момент  
синхронизации генератора и турбины.

ОбщеСтВО

Валентин СЕВЕРНый

Помимо прочего обсуждались планы по внесению по-
правок для заполнения пробелов в законодательных актах, 
касающихся функционирования жилищно-строительных 
кооперативов, в том числе молодёжных. В Воронежской 
области в улучшении жилищных условий нуждается около 
пяти тысяч молодых людей, создавших семьи. Поэтому 
развитие жилищно-строительных кооперативов одно-
временно с реализацией программы «Молодая семья» 
стало бы хорошим подспорьем в обеспечении молодых 
семей жильём. 

Одной из тем рабочей встречи стала подготовка к про-
ведению дней Воронежской области в Совете Федерации 
в октябре нынешнего года. Сенатор проинформировал 
Алексея Гордеева об итогах заседания рабочей группы, на 
котором обсуждалась концепция наиболее полного пред-
ставления региона, так как Воронежская область добилась 
успехов в ряде сфер и готова делиться опытом с другими 
регионами.

Алексей Гордеев и Сергей Лукин в ходе встречи также 
обсудили возможность создания в Воронежской области 
детской команды по следж-хоккею. Это аналог хоккея с 
шайбой для людей с ограниченными возможностями. 
Первая подобная команда была создана в Тульской об-
ласти. 

В завершение встречи губернатор поздравил сенатора 
с награждением Благодарностью Правительства РФ за 
активное участие в законодательной деятельности и раз-
витие парламентаризма, которая была ему вручена в ходе 
396-го заседания верхней палаты Федерального Собрания 
РФ, завершившего весеннюю сессию. 

Молодым семьям  
окажут помощь
Губернатор Алексей Гордеев обсудил вопросы 
жилищного строительства и ипотечного кредито-
вания с членом Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ Сергеем Лукиным.

С заботой об инвалидах
Липовский дом-интернат для престарелых и инвалидов 

отделения Слобода и приют для бездомных в селе Хреновое 
Бобровского района посетил епископ Борисоглебский и 
Бутурлиновский Сергий. 

Владыка пообщался с подопечными и сотрудниками ин-
терната, передал им гуманитарную помощь, полученную от 
женсовета Воронежской митрополии, посетил палаты, где 
находятся те, кто не может передвигаться самостоятельно, 
и преподал архипастырское благословение.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.
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Сложно сказать, является ли 
ныне кино «важнейшим из 
искусств». Здорово, что ему 
удаётся оставаться искусством. 
Режиссёры ищут новый язык, 
формулируют новые смыслы. 
И даже самый «элитарный» из 
них пытается достучаться до 
зрителя. 

Виталий ЧерникоВ 

На экраны воронежских кино-
театров регулярно выходят новые 

фильмы. Как правило, то, что видит 
зритель, – голливудская продукция. 
Глупо отрицать: кино это чаще всего 
сделано качественно. Оно – резуль-
тат работы профессиональных, а 
порой и выдающихся сценаристов, 
режиссёров, операторов, мастеров по 
спецэффектам. В Голливуде нередки 
подлинные актёрские удачи. Но надо 
понимать, что те боевики, комедии и 
мелодрамы, на которые сегодня ку-
пит билет воронежец, лишь сугроб на 
верхушке огромного айсберга. Тот, кто 
желает копнуть глубже, будет приятно 
вознаграждён множеством открытий. 
«Мы ленивы и нелюбопытны», го-
ворил классик. Ну да, значительная 
часть людей не хочет копать и охотно 
удовлетворится тем, что под рукой. Но 
сегодня поговорим о тех, кто предпо-
читает раскопки. 

Киновед Сталь Пензин (1932 – 
2011) вспоминал, как более сорока 
лет назад киноклуб ВГУ помогал 
преодолеть разобщённость, давая воз-
можность подискутировать студентам 
разных факультетов. Отметил как 
одну из проблем невежество, причём 
агрессивное, части публики. «Разго-
варивали во время преамбул, а когда 
начинался фильм, смеялись в самых 
неподходящих местах, громко возму-
щались и шумно пробирались к выхо-
ду. Находились и такие, что требовали 
назад деньги за «обман». 

А ведь в первые годы существова-
ния киноклуба зрителей вряд ли бало-
вали «чуждыми простому советскому 
человеку» сюрреализмом и «новой 
волной»; скорее всего, показывали 
главным образом фильмы позднего 
Калатозова, ранних Полоки и Тар-
ковского. Отказ от распространения 
билетов среди желающих и переход 
на систему абонементов превратил 
киноклуб в резервацию – но при этом 
и оазис – для стремящегося вырваться 
из духовной спячки меньшинства. 

Представления об искусстве не 
только обычного гражданина СССР, 
но и многих студентов крупного вуза 
оказались глубоко провинциальны. 
Значительный пласт даже отечествен-
ной культуры или моим соотечествен-
никам в те годы был совсем недоступен, 
или объявлен чем-то маргинальным. 
Одной из популярнейших у советского 
зрителя картин была примитивная ла-
тиноамериканская поделка «Есения», 
для миллионов ставшая предтечей 
«Рабыни Изауры». Индийское кино 
прокатывалось успешнее, чем многие 
советские, даже добротные, мелодрамы 
или комедии. В начале 1990-х молодое 
российское телевидение занялось 
просвещением, показывая вечерами 
«Безумного Пьеро», «Млечный путь», 
«Пепел и алмаз», «Гражданина Кейна». 
Мера оказалась запоздалой: провин-
циальное, отсталое сознание победить 
не удалось. Массы переключали туда, 
где крутилось мексиканское «мыло», 
а чуть позже – ещё и ток-шоу про пья-
ные семейные разборки «социально 
близких». 

Но уже за то надо поблагодарить 
просветителей, что хотя бы у кого-то 
картина мира стала более яркой. 

В Воронеже продвинутый зритель 
всё-таки уже имелся. Получается – 
усилиями нескольких энтузиастов. В 
1990-е в кинотеатре «Юность» про-
ходили показы прежде недоступных 
картин. Потом на смену термину «ав-
торское кино» придёт малопонятное 
слово «арт-хауз». Начнётся короткий 
период, когда его будут пропаганди-
ровать и анализировать на страницах 
таких изданий, как журнал «Афиша». 
Появится надежда, что всё больше 
людей окажутся способны оценить 
если не Ларса фон Триера, то хотя бы 
цыганские мелодрамы Эмира Кустури-
цы, комедии Вуди Аллена, полицейские 
боевики из Южной Кореи (они тоже 
считались «арт-хаузом»). Помню, лет 

десять назад на пресс-конференции, 
посвящённой открытию очередного 
многозального кинотеатра в торговом 
центре, журналистам обещали: в одном 
из шести или семи залов всё это можно 
будет увидеть... 

А в середине 1960-х одним из куль-
турных оазисов в Воронеже стал 

первый городской киноклуб «Друзья 
десятой музы». Сталь Пензин в книге 
«Кино в Воронеже» рассказывает, как 
в 1968 году воронежцы, затаив дыха-
ние, смотрели «Восемь с половиной» 
Феллини: копия фильма имелась в 
местной конторе кинопроката, однако 
показывать её зрителям было запре-
щено, и фильм доставили из хранилища 
тайком. 

Связана с именем Пензина история 
и других воронежских киноклубов. В 
книге его памяти есть страницы, рас-
сказывающие о вечерах, которые он 
проводил в педуниверситете. «А ведь 
наш киноклуб мог стать обычным сту-
денческим кинотеатром с облегчённым 
репертуаром, но Сталь Никанорович 
не снижал планки», – отмечала его со-
ратница Людмила Кепова. 

– Наверное, году в 2008-м я начал 
его активно посещать, – вспоминает 
Ярослав Солонин, ныне руководящий 
двумя киноклубами, а тогда студент. 
– Встречи проходили раз в неделю в 
библиотеке вуза. Людмила Алексан-
дровна была главным идеологом этого 
дела. Показывали и Фассбиндера, и 
Мизгирёва. Людей, кстати, достаточно 
много приходило.

Увы, после смерти Людмилы Ке-
повой этот киноклуб прекратил суще-
ствование. 

Один из активно действующих ныне 
работает в стенах книжного клуба «Пе-
тровский». Какое-то время его работу 
курировала Ксения Зубарская. 

– Параллельно она показывала 
фильмы в «Иллюзионе», – расска-
зывает Ярослав Солонин. – А затем 
уехала из Воронежа и «Петровский» 
находился в поиске ведущего. Однаж-
ды возникла моя кандидатура... Хотя я, 
честно говоря, не считал, что достоин 
такой должности. Тогда как раз активно 
смотрел фильмы Аки Каурисмяки. По-
думал: почему бы не начать программу 
с финского кино? На фильм «Ариэль» 
пришли человек десять. Для первого 
показа – приличное число. Собралась 
очень разная публика. Сейчас-то при-
ходит достаточно однородная. В основ-
ном девушки. Очень порадовала в этом 
смысле аудитория, которую собрал 
фильм Геннадия Шпаликова «Долгая 
счастливая жизнь». С девушками, 
причём достаточно юными, получился 
интересный разговор про оттепельное 
кино.

Ярослав признаётся: раньше он ду-
мал, что у киноклуба всё-таки должен 
быть некий костяк, актив: «Почти сек-
та!». Так что даже не уверен, уместен ли 
в его случае термин «киноклуб». 

Ещё одно место, где он показывает 
фильмы, – библиотека имени Алексея 
Прасолова: 

– Пока это происходит менее регу-
лярно. Нужно, чтобы привычка у людей 
появилась туда ходить. Половина зри-
телей – из «Петровского». 

Показали в библиотеке, например, 
«Счастливые дни» Алексея Балабано-
ва. «Тем, кто знал его по совсем другим 
фильмам, очень понравилось!». Пыта-
лись заниматься и просветительством, 
продемонстрировав «Звенигору» 
Александра Довженко. Эту линию 
предполагается развивать в новом 
сезоне – если, конечно, библиотечный 
киноклуб продолжит существование. 

Киноклуб работает и в стенах Дома 
актёра. Здесь уже смотрели карти-

ны Миклоша Янчо, Алексея Мизгирё-
ва, Вернера Херцога, Алена Рене. Не 
так давно о начале работы своего, на-
званного «Слово», объявила Никитин-
ская библиотека, показав в минувшем 
сезоне несколько документальных лент 
и организовав ряд творческих встреч. 
Например, воронежская художница 
Наталья Коньшина рассказывала о 
видовом кино.

Ещё одна киноплощадка – «Кубрик-
рубик» – создана по инициативе двух 
студенток экономфака ВГУ Валерии 
Подольской и Ирины Глаголевой. 

– Идея возникла в 2013 году, когда 
мы учились на первом курсе, – расска-
зывает Валерия. 

– Это площадка для интеграции 
студентов и преподавателей, – до-
бавляет Ирина. – Приглашаем в ка-
честве спикеров преподавателей, 
причём не только экономфака, но и 
других факультетов. После просмо-
тра происходит обсуждение. Спикер 
высказывает своё мнение, проясняет 
профессиональные моменты. Задаём 
вопросы аудитории, аудитория как-то 
на них реагирует…

Предполагалось, что основой репер-
туара станут кинокартины, объединён-
ные экономической темой: о предпри-
нимателях, об успехе, о финансовых 
пирамидах; фильмы, которые должны 
«как-то мотивировать, оставлять при-
ятное послевкусие». А потом на по-
казы стали приходить люди с других 
факультетов. Недавно показывали 
знаменитую ленту «Москва слезам 
не верит» иностранным студентам. 
Акция проводилась совместно с Buddy 
Club'ом – объединением, которое по-
могает иностранным студентам ВГУ 
адаптироваться в новой среде. Фильм 
шёл с субтитрами на английском язы-
ке. Обсуждение велось на русском и 
английском. 

– Познакомили иностранцев с филь-
мом, в котором показаны ситуации, 
с которыми сталкивались советские 
люди. К тому же он получил «Оска-
ра». Оказалось, кстати, что и многие 
из российских студентов его прежде 
не видели! – с некоторым удивлением 
говорит Валерия. 

«Кубрик-рубик» работает в лек-
ционной аудитории нового корпуса 
факультета. Зал рассчитан человек 
на 300. Конечно, столько народу на 
занятия киноклуба пока не приходит. 

Мои собеседницы припомнили, что 
наибольший интерес вызвал у зрителей 
фильм «Господин Никто». Чаще всего 
в «Кубрике-рубике» можно увидеть 
кино, созданное в Голливуде, или со-
ветские фильмы. Спросил у девушек: 
может ли попасть в программу произ-
ведение не столь мейнстримовое – ведь 
концепция киноклуба предполагает 
именно знакомство с чем-то более 
сложным? 

– Если честно, – призналась Вале-
рия, – многие, наоборот, говорят, что 
им интересно прийти и посмотреть 
мейнстримовое кино. Им не попада-
лись прежде эти картины – к нашему 
удивлению. 

– Показы устраиваются не только 
для того, чтобы расширить кругозор, 
узнать о неизвестных режиссёрах и 
фильмах, – считает Ирина. – Мы пред-
лагаем кино, которое развлекает людей, 
помогает им знакомиться, общаться. 
Кино, которое понятно. 

– Провели опрос. Он показал, что 
эстетам, которые любят элитарное 
кино, приятнее его смотреть в одино-
честве, – добавила Валерия. 

В то же время посетителям «Кубрика-
рубика» хочется ещё и обсудить уви-
денное. А это, конечно, вполне в тради-
циях проектов Сталя Пензина. 

– Фильмы отбираем сами – но при-
слушиваемся к советам руководства 
факультета, – рассказывает Валерия. 
– Предлагаем список картин, которые 
хотим показать, заместителю декана по 
воспитательной работе. Она его изуча-
ет и корректирует. Цензура какая-то 
должна быть. Мы не пропагандируем 
информацию, которая могла бы раз-
жигать межсоциальную, межрасовую, 
межрелигиозную рознь... 

Всё-таки слово «цензура» в кон-
тексте искусства (часто на «гра-

нице допустимого» работающего, 
исследующего её и в конце концов 
отодвигающего) звучит странно. Но 
понятна логика тех, кто, создав просве-
тительский проект в России, мечтает 
о его долгой жизни. Сейчас особенно 
важно найти понимание у тех, от кого 
судьба такого проекта зависит; и чтобы 
сотрудничество происходило в фор-
мате доверия, а не перестраховочного 
«цензурирования». В прошлом году 
представители некоей «общественной 
организации защиты семьи» накатали 
донос на руководителя киноклуба 
одного из ульяновских вузов. Там по-
казывали работы таких авторитетных 
режиссёров, как Франсуа Озон, Ким Ки 
Дук, Ларри Кларк, Виталий Манский, 
не укладывающиеся в ханжеские кано-
ны – как, впрочем, и любое настоящее 
кино. Судя по анонсам новых показов и 
других просветительских акций на его 
странице в соцсети, отбиться удалось. 
И, конечно, всё могло сложиться иначе, 
но руководство вуза выступило в под-
держку киноклуба. 

Получается, кино в России и сейчас 
больше, чем кино, раз такие битвы в 
XXI веке из-за него случаются. 

ЕГЭ не для всех?
Подведя итоги очередной школьной 
экзаменационной кампании, чиновники 
Рособрнадзора решили выслушать 
предложения педагогов по поводу 
необходимых изменений в ЕГЭ
Тамара ГашимоВа

По данным Министерства образования и науки РФ, 
нынешние выпускники школ справились с ЕГЭ лучше, 
чем их предшественники. Стало больше высокобалльников 
и стобалльников, в том числе и в Воронежской области. 
Тем не менее из-за увеличения количества двоек по ряду 
предметов – профильной математике, физике, химии, 
биологии, обществознанию, немецкому и французскому 
языкам – средний тестовый балл воронежских выпускни-
ков несколько снизился по сравнению с прошлым годом. 
Часть «двоечников» получила возможность пересдать 
русский язык и математику в сентябре, остальные – в 
следующем году. 

Подведя итоги очередной школьной экзаменационной 
кампании, чиновники Рособрнадзора предложили от-
ветить педагогам российских школ на вопрос: что надо 
изменить в ЕГЭ, чтобы сделать его более объективным? 
Такой же вопрос «Коммуна» задала и учителям Воронеж-
ской области. 

Ирина МоСкалЁва, учитель химии гимназии №2  
г. воронежа, Заслуженный учитель  
Российской Федерации:

– Рассматриваю ЕГЭ не как отдельное явление, а как 
часть системы образования и жизни всего нашего обще-
ства. Выделю следующие аспекты. Сегодня ЕГЭ обязате-
лен только по двум предметам. Если поступаешь в вуз, то 
добавим ещё два-три предмета. А остальные? Их можно 
учить кое-как. А если ввести комплексные зачёты (есте-
ствознание, искусство и т.д.), которые покажут кругозор 
и подготовленность учеников к жизни? Такие зачёты надо 
сдавать в десятом классе. А в 11-м должны быть индиви-
дуальные траектории обучения для каждого ученика в 
зависимости от выбираемого им набора предметов. Да, 
придётся составлять много учебных планов, собирать 
мобильные группы учащихся, но этим мы позаботимся о 
здоровье детей и создадим условия для более серьёзного 
изучения предметов. Думаю, что так называемые «точные» 
предметы вполне можно сдавать в виде тестов. Тесты часто 
ругают, но они позволяют массово и быстро оценить зна-
ния по предмету. Правильно, что даются задания разных 
уровней сложности. Хорошо, что престижные вузы про-
водят ещё внутренние экзамены, выявляющие наиболее 
способных детей. Да, в тестах, порой, бывают вопросы, 
требующие формального ответа. Но ведь тесты проверяют 
не творческий уровень знаний, а дают представление о так 
называемом уровне переноса знаний. Что касается орга-
низации ЕГЭ, то самое плохое в ней – создание ситуации 
стресса у ребёнка. Попробуйте выполнять задания под 
видеокамерами! Они появились тогда, когда поняли, что 
коррупция проникла и в ЕГЭ. А как же иначе? Если кор-
рупция существует во всех сферах нашей жизни, а, главное, 
в мозгах и детей, и родителей, то одним ЕГЭ её не победить. 
Наши дети не понимают слово «нельзя». Проносят теле-
фоны, шпаргалки. Конечно, можно поставить «глушилки». 
Но это всё борьба со следствиями. Поэтому в организации 
ЕГЭ  самое главное – воспитание честности. 

Евгения кудРИна, учитель русского языка  
и литературы Старомеловатской средней школы 
Петропавловского района:

– Итоговое сочинение как допуск к экзамену по русскому 
языку (ЕГЭ) необходимо проводить на весенних канику-
лах, когда учащиеся прошли необходимый минимум по 
программе, и проведение экзамена в каникулярное время 
позволит не нарушать учебный процесс. Зачастую задания 
невозможно решить на уровне школьной программы. Такого 
быть не должно. Считаю целесообразным разделить экзамен 
на две части. Первый этап надо проводить для тех, кому 
необходим только аттестат, а второй — для поступающих в 
вузы, и тогда не будет необходимости разделения предмета 
на базу и профиль. Вместо экзамена по литературе лучше 
проводить сочинение. Это классический вариант сдачи 
предмета и самый надежный показатель знаний. Увеличить 
на один час экзамен по русскому языку, очень мало времени 
на выполнение заданий. Сократить сроки проверки экза-
менационных работ, выпускникам психологически тяжело 
ждать оценок более десяти дней. Но самое главное – надо 
избавиться от слишком жесткого контроля во время про-
цедуры проведения экзамена. Это же дети!

Игорь клочков, директор Таловской средней 
школы кантемировского района: 

– Нужны ли выпускные экзамены в школе? Безусловно. 
Думаю, что этого мнения придерживается и простое боль-
шинство граждан. Нужен ли ЕГЭ? А вот здесь мнения могут 
разделиться. Я тоже за экзамены в одиннадцатом классе: 
за объективную, независимую, честную проверку знаний. 
Именно такую задачу и призван был решить Единый госу-
дарственный экзамен. Идеален ли он сейчас? Конечно же, 
нет. У учителей ещё остаются вопросы и к самим заданиям, 
и к структуре. Необходима дальнейшая совместная работа 
по их усовершенствованию учительского сообщества и 
разработчиков КИМов. Ещё вопрос: необходимо ли ВСЕМ 
сдавать ЕГЭ? Ведь не все дети собираются, а главное, могут, 
учиться в вузах. И вот здесь мнения сильно расходятся. 
С одной стороны, экзамен нужен действительно всем, с 
другой же – вузы нужны не всем. Считаю, что деление 
обязательных предметов на профильный и базовый уро-
вень – шаг в правильном направлении. Двухуровневый 
вариант необходим для всех обязательных предметов. Во-
обще же считаю, что оценка должна быть суммирующаяся, 
в том числе и после окончания 11-го класса. Конечно, доля 
ЕГЭ в ней должна быть значительная. Но нужно «оставить 
место» и школе: посещение уроков, активность на уроках, 
выполнение лабораторных и практических и т.п. Так что 
работы впереди еще много!

педсоветСмотреть и видеть 

Кинопоказы в библиотеке имени Алексея Прасолова сопровождаются беседами о кино.
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Год кино | Киноклубы, как и в прошлом веке, помогают преодолевать разобщённость 
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анатолий ХруСТаЛЁВ

Это вытекает из результатов опро-
са, проведённого 25-27 июня нынеш-
него года специалистами Института 
общественного мнения «Квалитас». 
Они методом телефонного интервью 
опросили 601 жителя столицы Черно-
земья. Причём молодые люди (53 
процента) чаще склоняются к песси-
мистическому выводу, чем пожилые 
респонденты (37 процентов). 

Однако 47 процентов горожан не 
верят в то, что Украина потеряна для 
России, и продолжают её считать 
дружественной страной. 

И всё же тенденция налицо: в тече-

ние 2014 года (с апреля по сентябрь) 
количество граждан, которые продол-
жали считать Украину дружественным 
государством, снизилось с 67 до 47 
процентов. И с тех пор этот показатель 
колеблется в пределах 50 процентов.

Что вообще думают об Украине 
воронежцы? Самое распространённое 
мнение среди них – на Украине сей-
час нет единой власти (43 процента). 
Второе по популярности – власть 
на Украине захватили радикальные 
националисты (30 процентов). В то 
же время 14 процентов респонден-
тов честно признались, что у них не 
сложилось единого мнения по по-
воду украинской власти. Реже всего 

встречает своих сторонников мнение, 
что сегодняшняя украинская власть 
представляет все слои населения 
(четыре процента). Специалисты 
ИОМ замечают, что весной 2014 года 
держало верх мнение, что власть на 
Украине захватили радикальные на-
ционалисты.

Теперь о том, что влияет на мнение 
воронежцев. Разумеется, инфор-
мацию они черпают в основном из 
российских СМИ. И здесь прори-
совывается такая картина. В объ-
ективность освещения украинских 
событий российскими СМИ верят 63 
процента жителей областного центра. 
Аналитики ИОМ подчёркивают, что 

впервые с апреля 2014 года уровень 
доверия стал ниже 70 процентов. И 
30 процентов горожан сомневаются 
в объективности федеральных СМИ. 
Среди молодёжи сомнения множатся 
до 36 процентов. 

Насколько же волнуют события на 
Украине воронежцев? В той или иной 
степени внимательны к украинским 
событиям 53 процента горожан. Про-
чие жители Воронежа (47 процентов) 
либо следят за ними без особого 
внимания, либо вообще не следят. 
Причём это «равнодушие» выросло с 
21 процента (апрель 2014 года). По-
хоже, повестка дня для опрошенных 
в настоящее время меняется.

Вполне возможно, что это связано 
с тем, что, как показывают результаты 
опроса ИОМ, в настоящее время три 
четверти воронежцев считают Украину 
недружественной для России государ-
ством (76 процентов). В этой ситуации 
интересно знать мнение россиян в це-
лом. Всероссийский опрос на эту тему 
был проведён в апреле нынешнего года. 
Выяснилось: среди россиян осталось 
меньше надежд на дружбу с Украиной 
(шесть процентов), чем среди воронеж-
цев (14 процентов). Жители страны 
(81 процент) чаще воронежцев (76 
процентов) считают Украину недру-
жественным государством. Такие вот 
дела. Дружба «испаряется»?

Украина – Россия: дружба «испаряется?»
опрос | Сегодня в общей сложности 46 процентов воронежцев считают Украину «потерянным» для России государством КУльтУрА

Заброшенный 
памятник
Прокуратура каширского 
района совместно 
со специалистами 
райадминистрации 
провели проверку 
исполнения 
законодательства об 
увековечении памяти 
погибших при защите 
отечества.

анатолий круГЛоВ

Выявлено, что вопреки тре-
бованиям Закона РФ «Об уве-
ковечении памяти погибших 
при защите Отечества» и Фе-
дерального закона «Об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» админи-
страция Каменно-Верховского 
сельского поселения не при-
нимала мер к сохранению па-
мятника, увековечивающего 
память погибших в Великой 
Отечественной войне. В реестр 
муниципальной собственности 
чиновники администрации по-
селения памятник не включи-
ли. В результате находящийся 
в центре села монумент об-
ветшал и пришел в аварийное 
состояние.

Прокурор района обратил-
ся в Каширский районный 
суд с иском к администрации 
Каменно-Верховского сельско-
го поселения о понуждении к 
внесению памятника героям 
Великой Отечественной войны 
в реестр муниципального иму-
щества и проведению восстано-
вительных работ, информирует 
сайт прокуратуры Воронеж-
ской области.

вести

социУМ

Завершился  
крестный ход 

Участники крестного хода 
прибыли к установленной недав-
но мемориальной доске с иконой 
святого пророка Божиего Илии. 
Памятная доска установлена на 
здании рядом с терапевтическим 
отделением ЦРБ Россоши, кото-
рое стоит на месте разрушенного 
многие годы назад храма. 

Епископ Россошанский и 
Острогожский Андрей воз-
главил молебен и совершил 
чин освящения иконы про-
рока Божиего Илии, закре-
пленной на памятном месте, 
после чего обратился к пастве 
с архипастырским словом. 
Далее крестоходцы отправи-
лись в конечную точку своего 
пути – в Свято-Ильинский 
кафедральный собор Россоши. 
Духовенство и миряне пели 
акафист Божией Матери. По 
прибытии крестного хода в со-
бор пред иконой Богородицы 
«Спорительница хлебов» был 
совершен молебен, после чего 
все богомольцы приложились к 
чудотворной иконе. Около во-
досвятной часовни крестоход-
цев накормили вкусной кашей, 
сообщает сайт Россошанской 
епархии.

амурский тигр  
стал Цезарем

В Воронежском зоопарке име-
ни А.С.Попова прошёл праздник, 
посвящённый Международному 
дню тигра. 

В его рамках подвели итоги 
онлайн-голосования на офи-
циальном сайте департамента 
природных ресурсов и эколо-
гии Воронежской области по 
выборам клички для нового 
обитателя зоопарка – амурско-
го тигра. Набравшую больше 
всего голосов (1017) кличку – 
Цезарь – объявили сотрудники 
зоопарка на празднике в честь 
тигра. В тройке лидеров голо-
сования также Мурзик и Амур. 
В зоопарке провели эколого-
познавательную программу, 
посвященную сохранению и 
восстановлению популяции 
амурского тигра.

Анатолий КРУГЛОВ.  

на холсте – родной город 
выставочный проект «воронеж и воронежцы в 
произведениях живописи и графики из собрания 
музея» открылся на днях в областном художе-
ственном музее имени И.н.крамского. 

Приурочено это событие к будущему празднованию  
430-летия города. В экспозицию включено около сотни живо-
писных и графических работ. Городские пейзажи и панорамы 
исторических мест Воронежа выполнены художниками XVIII-
XX веков. Демонстрируются и портреты местных деятелей 
культуры. На выставке представлены творения Михаила 
Лихачёва, Мстислава Добужинского, Андрея Богачёва, Васи-
лия Криворучко, Юрия Внодченко, Федора Звонарёва, Юрия 
Санина и других известных живописцев. 

Василий ЧеРнОУсОВ.
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поздравительная открытка
В понедельник, 8 августа, у нашей 

Любови Николаевны Дикаревой 
был день рождения, и мы, пользуясь таким приятным  

поводом, свидетельствуем наше к ней большое уважение.

Мы высоко ценим Любовь Николаевну за ее умение отдавать всю себя работе, 
за ее неугомонный оптимизм и неиссякаемое жизнелюбие. Общаясь с ней, мы и 
сами заряжаемся этими качествами.

Крепкого Вам здоровья, уважаемая Любовь Николаевна, счастья, благополучия 
в семье, радостного и неувядаемого долголетия!

друзья, коллеги.

Поздравления из Семилук шлют председателю правления 
Воронежской региональной организации Российского союза 
ветеранов Афганистана, полковнику в отставке 

Владимиру Григорьевичу Михайленко
Уважаемый Владимир Григорьевич!
Поздравляем Вас со знаменательной датой в Вашей жизни – с 

75-летием. Желаем Вам на долгие годы оставаться таким же энер-
гичным, боевым, мудрым и справедливым, каким мы Вас знаем все 
эти годы. Примите наши пожелания здоровья, долголетия, успехов 
и всего самого хорошего! Желаем Вам непременно дожить до 
столетнего юбилея. 

Н.Д. Киселева,  
председатель семилукского районного отделения воро-

нежской региональной общественной организации семей 
военнослужащих, погибших в Республике афганистан,  
на северном Кавказе и других локальных конфликтах,

О.с. авсеНтьев,  
председатель правления семилукской районной  

организации ветеранов боевых действий.

Сердечно поздравляем с 75-летним юбилеем председателя 
правления Воронежской региональной организации Российского 
союза ветеранов Афганистана, полковника в отставке 

Владимира Григорьевича Михайленко
Уважаемый Владимир Григорьевич! 
Желаем Вам сохранять бодрость духа и энергию на долгие годы. 

Надеемся на продолжение взаимодействия в нашей совместной ра-
боте по защите прав ветеранов боевых действий и семей погибших, 
по патриотическому воспитанию молодежи, по увековечиванию 
памяти погибших. Желаем Вам крепкого здоровья, долгих лет жизни, 
любви родных и уважения окружающих людей.

в.в. ДОбРОвОльсКая, 
председатель правления воронежской региональной 
общественной организации семей военнослужащих,  

погибших в Республике афганистан, на северном Кавказе  
и других локальных конфликтах.

Культура
XII Всероссийский фе-
стиваль фольклора и 
ремёсел «Русь песенная, 
Русь мастеровая» собрал 
в Воробьёвском районе 
коллективы и мастеров-
ремесленников из девят-
надцати регионов России 
и ближнего зарубежья.

Основные его события 
прошли на территории Ломов-
ского природно-ландшафтного 
парка. Утром первого дня здесь 
был открыт памятник утра-
ченным хуторам. Дальнейшая 
трёхдневная программа фе-
стиваля включала выставку-
ярмарку изделий художествен-
ных ремёсел «Живое ремесло» 
(более ста мастеров продемон-
стрировали работы, выполнен-
ные в традиционных техниках 
гончарного и кузнечного дела, 
лозоплетения, пуховязания), 
концерт творческих коллекти-
вов и исполнителей Воронеж-
ской области, онлайн-конкурс 
мастеров-ремесленников Рос-
сии, творческие лаборатории, 
выступления гостей в сельских 
поселениях Воробьёвского 
района. 

Подробности – в одном из 
ближайших номеров «Ком-
муны». 

Виталий ЧеРникоВ.

Живые ремёсла и песни у пруда
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Старая мельница – одна из достопримечательностей Ломов.

ФУтбОЛ

В субботу, 6 августа, воронежский «Факел» в матче 
6-го тура принимал своих географических соседей 
и соседей по турнирной таблице – «Тамбов», дебю-
тантов ФнЛ. Тамбовчане здорово стартовали, не 
потерпели ни одного поражения в пяти матчах и 
занимали шестое место, а «Факел» обосновался 
строчкой выше. 35-градусная жара не отпугнула бо-
лельщиков: их на трибунах Центрального стадиона 
профсоюзов собралось девять с половиной тысяч. 
В составе «Тамбова» на футбольное поле вышли вос-
питанники воронежского футбола Александр Дутов 
и илья Спицын и экс-защитник «Факела» Алексей 
Михалев, а на посту главного тренера находится 
Валерий есипов, в ранней молодости надевавший 
футболку воронежского клуба и сборной России.

максим СКВорЦоВ

С первых минут «Факел» завладел инициативой и пошел в 
атаку. Воронежцы играли мощно, ярко и результативно. Судьба 
матча была решена уже к 16-й минуте. Вернувшийся в состав 
после двухматчевой дисквалификации Лукьяновс после пере-
дачи Саталкина, словно бильярдный шар в лузу, впритирку со 
штангой уложил мяч в сетку ворот гостей, а спустя пять минут 
партнеры по команде обменялись ролями. «Подносчиком сна-
ряда» стал Лукъяновс, а автором результативного «выстрела» – 
Саталкин. «Тамбов» был вынужден раскрыться и идти вперед, 
но в центре обороны надежно действовали Курилов и Шахов, 
оставляя вратаря Саутина без работы. В середине поля умело 
вели игру Иванов и Мурнин, а впереди ударно потрудились 
Бирюков и Саталкин. Михаил выполнил много черновой ра-
боты, уводя за собой защитников, а Никита удачно врывался 
в освобожденные зоны и угрожал неприятельским воротам. За 
считанные секунды до перерыва Бирюков вывел на ударную 
позицию Саталкина, и форвард аккуратно уложил мяч в даль-
ний верхний угол – 3:0, судьба матча была решена.

После перерыва «Факел» продолжал владеть инициативой, 
не позволив гостям создать ни одного опасного момента у 
своих ворот. Саутин продолжал медленно «поджариваться» 
на солнце, а полевые игроки воронежцев сбавили обороты, но 
не теряли контроль над мячом. Есипов то и дело выскакивал к 
кромке поля, громкими криками подгоняя своих подопечных, 
но действий это не возымело. Гости смирились с судьбой. Более 
того, воронежцы могли не раз увеличить разницу в счете, но 
голкипер «Тамбова» Смирнов отразил опаснейшие удары в 
исполнении Альшина, Болова и Мичуренкова.

Результаты остальных матчей 6-го тура. «Енисей» (Крас-
ноярск) – «Спартак-Нальчик» (Нальчик) 0:1, «Динамо» (Мо-
сква) – «Волгарь» (Астрахань) 5:0, «Балтика» (Калининград) 
– «Зенит-2» (Санкт-Петербург) 0:0, «Кубань» (Краснодар) 
– «СКА-Хабаровск» (Хабаровск) 0:2, «Мордовия» (Саранск) 
– «Химки» (Химки) 5:0, «Сокол» (Саратов) – «Тосно» (Ле-
нинградская обл.) 1:2, «Шинник» (Ярославль) – «Спартак-2» 
(Москва) 4:0, «Тюмень» (Тюмень) – «Луч-Энергия» (Вла-
дивосток) 0:0, «Нефтехимик» (Нижнекамск) – «Сибирь» 
(Новосибирск) 0:1.

Мощно,  
красиво, ярко!
«Факел» (Воронеж) – «Тамбов» (Тамбов) 3:0

Турнирная таблица
Команда и В н П мячи о

1. Динамо (Москва) 6 4 2 0 14-3 14
2. тосно (Ленинградская обл.) 6 4 2 0 9-4 14
3. ФАКЕЛ (Воронеж) 6 4 1 1 10-5 13
4. Зенит-2 (Санкт-Петербург) 6 3 3 0 8-3 12
5. Спартак-2 (Москва) 6 3 2 1 7-6 11
6. тамбов (тамбов) 6 2 3 1 6-6 9
7. балтика (Калининград) 6 2 2 2 3-3 8
8. Нефтехимик (Нижнекамск) 6 2 2 2 3-4 8
9. Мордовия (Саранск) 6 2 1 3 8-5 7
10.Шинник (Ярославль) 6 2 1 3 7-6 7
11.Волгарь (Астрахань) 6 2 1 3 5-9 7
12. Спартак-Нальчик (Нальчик) 6 1 4 1 3-3 7
13. Сибирь (Новосибирск) 6 1 3 2 4-5 6
14. СКА-Хабаровск (Хабаровск) 6 1 3 2 5-7 6
15. Сокол (Саратов) 6 1 2 3 7-9 5
16. Луч-Энергия (Владивосток) 6 1 2 3 3-7 5
17. тюмень (тюмень) 6 1 2 3 2-6 5
18. Енисей (Красноярск) 6 1 2 3 1-5 5
19. Кубань (Краснодар) 6 0 4 2 2-5 4
20. Химки (Химки) 6 0 4 2 3-9 4

Им пришлось проявить за-
калку и выносливость не только 
в поединках со своими соперни-
ками, но и в споре с редкостной, 
в 36-38 градусов, жарой. Потому 
и весомее каждая победа.

Традиционно сильным по 
составу и зрелищным полу-
чился турнир по мини-лапте. 
Успешно выступили в нем 
девушки из Новой Усмани под 
руководством тренера Василия 
Филатова и опытные спорт-
смены из села Гремячьего Хо-
хольского района (играющий 
тренер Максим Смотров). 

На борцовских коврах до-
стойно сражались спортсмены 
ООО «Сатурн» (руководитель 
хозяйства, он же тренер Расул 
Гацайниев) и команда самби-
стов Таловского района под 
руководством тренера Валерия 
Хрипко.

Успешно выступили семьи 
Киселевых из Калачеевского и 

Паикидзе из Кантемировского 
районов. Им пришлось состя-
заться три дня в многоборье 
(дартс, настольный теннис, 
шашки и легкоатлетическая 
эстафета, папа 300 м, мама 140 
м и ребенок 60 м).

Очень впечатляющей мог-
ла стать победа легкоатлетов 
Лискинского района: Светлана 
Аплачкина победила на самой 
трудной дистанции 1500 ме-
тров, стала серебряной на дис-
танции 800 метров. Александр 
Рязанцев взял «бронзу» на 3000 
метров. Но, к сожалению, из-за 
травмы одного из спортсменов 
команда не смогла выступить в 
эстафете и откатилась от пьеде-
стала почета.

По общему количеству ме-
далей сельские спортсмены 
Воронежской области опере-
дили все команды регионов из 
Центрального федерального 
округа.

– Успешное выступление 
сборной команды Воронеж-

ской области на сельских играх 
в Саратове – это, безусловно, 
результат большой подгото-
вительной работы управления 
физической культуры и спорта, 
департамента аграрной по-
литики Воронежской области, 
– подчеркнул в беседе с жур-
налистом «Коммуны» дирек-
тор областной физкультурно-
спортивной общественной 

организации «Урожай» Павел 
Брязгунов. – И особо я хотел 
бы поблагодарить спонсоров 
нашей команды, в первую оче-
редь таких, как ООО «Авангард 
Агро-Воронеж», ООО «Агро-
техГарант», АО «МК Воро-
нежский», ОАО «Тобус», ОАО 
«Минудобрения» и других. И 
всех, кто поддерживает нас в 
нашей спортивной работе.

В споре с жарой и соперниками
Спорт | Команда Воронежской области на прошедших в Саратове XI Всероссийских летних 
сельских спортивных играх завоевала девять медалей
Всего на становящиеся все более авторитетными 
состязания сельских спортсменов приехали коман-
ды из 67 регионов Российской Федерации. Воронеж-
скую область представляли посланцы Аннинского 
(косари), Богучарского (гиревой спорт), Верхнехав-
ского (борьба на поясах), калачеевского и кантеми-
ровского (спортивные семьи), каширского (дояры), 
Лискинского (легкая атлетика), новоусманского 
(мини-лапта, женщины), Россошанского (механи-
заторы), Таловского (борьба самбо), Хохольского 
(мини-лапта, мужчины) районов. 

алексей СолоВЬЁВ

Воронежцы на открытии Всероссийских сельских  
спортивных игр.

Старинная Давыдовка –  
посёлок редкостный. Хотя 
он и имеет статус город-
ского поселения, но по 
сути это «рабочая косточ-
ка», центр компактного 
«района в районе», к кото-
рому тесно льнут десятка 
полтора сёл и хуторов. 
Давыдовка не раз призна-
валась лучшим муници-
пальным образованием 
Воронежской области. За 
благоустроенность и за 
приверженность к здоро-
вому образу жизни.

николай КардаШоВ
Лискинский район

На слуху она и как один из 
самых спортивных посёлков 
нашей области. Здесь сильная 
волейбольная команда и культ 
футбола, кульминацией кото-
рого стало ежегодное первен-
ство сельских команд на кубок 
земляка-космонавта Анатолия 
Филипченко.

Поощряя и поддерживая 
этот спортивный дух, районные 
власти не так давно построили 
и открыли здесь Дворец спорта 

с игровыми и тренажёрными 
залами, с плавательным бас-
сейном и тёплым переходом в 
здание средней школы, с кото-
рым Дворец соседствует. 

И вот в Давыдовке новое 
спортивное событие с ярко 
выраженным социальным ак-
центом: здесь торжественно от-
крыли многофункциональный 
стадион. Комплекс включает 

в себя полномасштабное фут-
больное поле с искусственным 
покрытием, обрамлённое че-
тырьмя четырёхсотметровыми 
беговыми дорожками, универ-
сальную спортивную площадку 
для игры в баскетбол, волейбол 
и теннис, тренажёры, в том 
числе и для сдачи норм ГТО. 
А ещё здесь есть полоса пре-
пятствий, современные раз-

девалки и душевые для спорт-
сменов. Дополняют комплекс 
удобные зрительские трибуны 
на 500 мест с пластиковыми 
сиденьями и яркое энергосбе-
регающее освещение стадио-
на. Такой подарок сельскому 
спорту стоимостью более 35 
миллионов рублей стал воз-
можен, благодаря взаимопо-
ниманию всех уровней власти 
и консолидации областного, 
районного и поселкового бюд-
жетов, из которых выделено 
соответственно 10, 20 и более 
5 миллионов рублей. Спортив-
ным «шедевром» назвал глава 
Лискинского района Виктор 
Шевцов это приобретение 
давыдовцев на торжествах от-
крытия стадиона.

– Теперь у давыдовцев есть 
всё! – отметил Виктор Шев-
цов. 

Слова лискинского главы 
однозначно подтвердил и во-
ронежский четвероклассник 
Кирилл Калинин. Каждое лето 
он проводит каникулы у ба-
бушки в Давыдовке и перед 
открытием стадиона успел со 
своими сверстниками погонять 
мяч по искусственной зелени 
футбольного поля.

Для здоровья и новых рекордов
В рабочем посёлке Давыдовке открыт многофункциональный стадион

Вот такие тренажёры установлены на новом стадионе.
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ВЕСтИ
Показали крылатых красавцев

В Воронеже на рынке «Репный» прошла 
межрегиональная выставка-ярмарка голубей, 
певчих и декоративных птиц.

Показали своих крылатых питомцев 26 вла-
дельцев с общим количеством голубей около 
1000 голов. Участники прибыли из Воронеж-
ской, Белгородской, Липецкой, Тамбовской, 
Саратовской и Тульской областей. Ветери-
нарные специалисты Воронежской горСББЖ 
совместно со специалистами управления вете-
ринарии обеспечили контроль за соблюдением 
ветеринарно-санитарных требований, клиниче-
ский осмотр участвующих в выставке голубей. 
Ветслужба города обеспечила дезинфекцию 
ходовой части автотранспорта при въезде на 
территорию рынка «Репный».

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

на чайной церемонии
В маленьком придонском селе Переезжем 

можно угоститься ароматным чаем, настоян-
ном на целебных травах, в необычном улич-
ном фитобаре.

Эту чайную «церемонию» провела заве-
дующая сельским клубом Светлана Голованёва 
– биолог по образованию и увлечённая собира-
тельница даров природы. Своим увлечением 
собирать лекарственные травы Светлана Геор-
гиевна заразила и сельскую детвору, ставшую 
её помощниками. А вскоре на уютной веранде 
клуба открылся и фитобар, где каждый загля-
нувший сюда может выбрать ароматный напи-
ток по душе. Чай с жасмином и перечной мятой, 
с шалфеем и чебрецом, душицей, зверобоем и 
земляникой не только радует своим ароматом, 
но и располагает к дружескому общению.

николай кАРДАШоВ.

Юбилей у воронежских немцев 
На воронежской земле 19-20 августа прой-

дёт праздник, посвящённый 250-летию прибы-
тия в регион первых немецких поселенцев.

В торжествах запланировано участие пред-
ставителей посольства ФРГ, воронежских 
государственных и общественных структур, 
бизнеса и населения. Организаторы праздника 
– Воронежское региональное русско-немецкое 
культурно-духовное общество и лютеранский 
приход святой Марии Магдалины – предусма-
тривают выступления официальных лиц и 
потомков переселенцев, демонстрацию до-
кументального фильма по истории освоения 
немцами воронежского края. Основные собы-
тия состоятся 19 августа в зале Воронежской 
областной универсальной научной библиотеки 
имени И.С.Никитина и 20 августа в селе Рыб-
ное (Рибенсдорф) Острогожского района. 

Анатолий кРУГЛоВ.

Студенты смогут доучиться
Приказом Министерства образования и 

науки в Лисках ликвидируется филиал ВГУ. 
В документе прописано, что ректор ВГУ 

Дмитрий Ендовицкий обязан обеспечить 
студентам продолжение обучения на прежних 
условиях. Кроме того, руководство вуза примет 
предусмотренные трудовым законодательством 
меры в отношении работников филиала. Гра-
фик мероприятий по ликвидации Лискинского 
филиала должен поступить в Минобрнауки в 
течение двух недель после вступления приказа 
в силу. В конце 2015 года филиал ВГУ в Ли-
сках лишился аккредитации по направлению 
«Информатика и вычислительная техника» 
(среднее профессиональное образование). 

Светлана ВоРоБЬЁВА.

КРИМИНАЛ, ПРОИСШЕСтВИЯ
Лишают жизни 

За первую половину нынешнего года в Воронежской об-
ласти зарегистрировано 75 убийств – на одно меньше, чем в 
первом полугодии прошлого года.

При этом в Воронеже отмечено увеличение количества 
убийств – с 22 до 37, тогда как в районах региона оно существен-
но снизилось – с 54 до 38. Раскрываемость же криминальных 
деяний этой категории уменьшилась с 97,8 до 96,7 процента, 
информирует облпрокуратура. Рост количества убийств за-
фиксирован в Ленинском и Левобережном районах Воронежа, 
Семилукском и ряде других районов области. Значительное 
уменьшение количества убийств отмечено в Аннинском и 
Таловском районах. А в Богучарском, Верхнехавском, Воро-
бьевском, Каменском, Нижнедевицком, Ольховатском, Пе-
тропавловском, Репьёвском и Эртильском районах убийства 
в первом полугодии вообще не регистрировались.

За попытку убить новорождённую
Россошанский районный суд вынес обвинительный при-

говор по резонансному уголовному делу 25-летней Светлане 
Мошненко. Она осуждена за совершение преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 30 ст. 106 УК РФ (покушение на 
убийство матерью новорождённого ребёнка).

Как установлено судом, в декабре прошлого года, находясь 
на девятом месяце беременности, Мошненко гуляла в парке 
«Юбилейный» Россоши. Почувствовав начало родов, она зашла 
в кабинку общественного туалета, где родила живорождённого, 
доношенного и зрелого ребенка – девочку. Боясь осуждения со 
стороны родителей, не знавших о её беременности, Мошненко 
бросила ребёнка в выгребную яму туалета. Однако престу-
пление не было доведено до конца, так как новорождённый 
ребенок был обнаружен прохожими, после чего был доставлен 
в больницу, где девочке оказали необходимую медицинскую 
помощь, и она осталась жива. 

Прокурор представил достаточно доказательств вины под-
судимой. Приговором суда Мошненко признана виновной и 
ей назначено наказание в виде ограничения свободы сроком 
на три года с установлением ограничений. Кроме того, на неё 
возложена обязанность являться в государственный специали-
зированный орган, осуществляющий надзор за отбыванием 
осуждёнными наказания в виде ограничения свободы, один раз 
в месяц для регистрации, сообщает прокуратура Воронежской 
области.

Анатолий кРУГЛоВ.

конопля пряталась в подсолнечнике
В рамках оперативно-профилактического мероприятия 

«Мак» сотрудниками отдела МВД России по Новоусманско-
му району недалеко от села Рождественская Хава на полях 
подсолнечника были обнаружены дикорастущие растения, 
по виду напоминающие коноплю. 

Проведенное исследование подтвердило, что на поле куль-
тиривалось наркосодержащее растение. Полицейские вырвали 
из земли и сожгли около пяти тысяч кустов конопли.

Вертолёт обесточил два села
Сотрудники Московского межрегионального следствен-

ного управления СК Российской Федерации начали дослед-
ственную проверку по факту жёсткой посадки в Рамонском 
районе вёртолета «Робинсон R-66». 

По предварительным данным, в Воронежской области в 
воскресенье, 7 августа, около 13 часов, легкомоторный четырёх-
местный вертолет, зацепившись за линии электропередач, 
потерпел крушение в районе села Борки. В результате четверо 
находившихся на его борту человек, трое из которых дети, 
госпитализированы. 

Из-за того, что летательный аппарат задел ЛЭП, жители сел 
Борки и Ступино несколько часов оставались без электриче-
ства. Следователи занимаются установлением подробностей 
происшествия. 

Светлана ВоРоБЬЁВА.


